

Edición del 25 de agosto de 2024

Año 116 - N°6.452

Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

Diseño Editorial: Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl



El Amigo de la Familia

Semanario fundado por Mons. José Fagnano el 19 de enero de 1908

No partimos de cero,
Partimos de
CRISTO

JESÚS NAZARENO, EL MAYOR TESORO DEL PUEBLO CHILOTE

Marcos Buvinic Martinic

Cada año, a fines de agosto, miles de personas se reúnen en Chiloé y en toda la Patagonia para algo que a otras personas les puede resultar insólito: se reúnen para orar y conocer más la Palabra de Dios, buscando ser mejores discípulos del Señor Jesús. Se trata de la Novena de Jesús Nazareno, en preparación a la fiesta que se realiza el último domingo de agosto.

Sucedo que, a lo largo y ancho de la Patagonia, donde han llegado los migrantes católicos provenientes de Chiloé, ellos han sido portadores del mayor tesoro de su cultura, el cual es el cariño profundo y religioso a Jesús Nazareno, y que constituye la savia vital del alma del pueblo chilote. Esta experiencia de fe centrada en la persona del Señor Jesús es particularmente significativa en la vida de toda la Iglesia, pues hace presente el único centro de la fe cristiana: el seguimiento de Jesús Nazareno y su Evangelio.

Así, los migrantes chilotes católicos y sus descendientes han sido los misioneros de una tradición que constituye su mayor herencia. Es la tradición cristiana que, remontándose al mismo Señor Jesús es transmitida por los Evangelios, y se asentó en Chiloé en 1778, cuando llegó la imagen de Jesús Nazareno a la isla de Caguach llevada por el misionero fray Hilario Martínez, haciendo la paz entre cinco pueblos que estaban seriamente enemistados (Caguach, Alao, Apiao, Tac y Chaulinec).

En el llamado "Libro de fábrica" de la iglesia de Caguach se encuentra el acta firmada en mayo de 1778 por fray Hilario y los caciques de los pueblos de las cinco islas señaladas, quienes se comprometen a convivir en paz y celebrar cada 30 de agosto la fiesta de Jesús Nazareno "hasta el fin de los siglos", señala dicha acta.

En una sociedad plural como la que vivimos, hay personas para quienes significa poco, o quizás nada, este acontecimiento que a otros les marca la vida y que es un momento esperado -año tras año- en la isla de Caguach y en todo Chiloé; así como en Punta Arenas, en Puerto Natales, en Porvenir, en Puerto Montt, en Coyhaique; así también en el lado argentino de la Patagonia: en Río Turbio, en Río Grande, en Río Gallegos y en Comodoro Rivadavia, donde hay comunidades cristianas que en sus santuarios o en sus capilla que honran a Jesús Nazareno como su único Señor y su único Maestro.

El pueblo chilote, su historia y su cultura, se unen en torno a Jesús Nazareno y su Evangelio. Se trata del alma de la cultura chilote marcada por la fe cristiana y vivida como un llamado permanente a la unidad y la inclusión de todos, en medio de las diferencias que hay entre las personas y los diversos grupos humanos. Así lo comprendieron y se comprometieron al firmar el acta, junto a fray Hilario, en 1778.

La festividad de Jesús Nazareno no sólo es la principal manifestación religiosa de la Patagonia, sino que, a pesar de que muchos no se dan cuenta ni se enteran, resulta que casi no hay otra manifestación -del tipo que sea: político, artístico, deportivo, etc.- que convoque tanta gente en nuestra ciudad y en la Patagonia como la fiesta y procesión de Jesús Nazareno. Vale la pena que quienes ignoran esta realidad se pregunten por las razones de la persistencia de lo religioso en una sociedad secular y puedan, así, percibir que la fe en el Señor Jesús y su Evangelio es la matriz más honda de la cultura chilota: es como uno de esos ríos subterráneos que, sin verse, llenan de vida todo lo que está en la superficie.

Este es el mayor tesoro del pueblo chilote y es el alma de su cultura, que los esforzados migrantes han sabido compartir con otros e instalarla en los diversos lugares de la Patagonia donde llegaron en busca de nuevos horizontes para sus vidas y sus familias. En Punta Arenas, muchos nos sentimos muy agradecidos de que los migrantes chilotes



PUNTA ARENAS



FESTIVIDAD DE JESUS NAZARENO
RIO TURBIO 2024

RIO TURBIO

Novena de JESUS NAZARENO
Viernes 16 de Agosto
18:00 HRS
Capilla del Barrio Hielos
Continetales de Río Turbio

Procesion y Miso
Domingo 25 de Agosto
11:00 HRS
Iglesia Parroquial
Santa María de la Paz

Invita Comunidad Jesus Nazareno
y Señor Cura Parroco Miguel Angel Robledo

católicos y sus descendientes han compartido con nosotros esta herencia, invitándonos a ser un pueblo unido en torno a la persona del Señor Jesús Nazareno y su Evangelio.

Así, este domingo 25 de agosto a las 14,30 hrs, la imagen que representa a Jesús Nazareno, saliendo desde su santuario, ubicado en la intersección de las avenidas Circunvalación y Salvador Allende. hará su recorrido habitual por el populoso Barrio 18 de Septiembre, en una manifestación pública de fe en Jesús Nazareno y su Evangelio, a la que todos somos invitados a sumarnos.

25 de agosto de 2024



PORVENIR



PUERTO NATALES



RIO GRANDE

EDUCADORES DEL IDB CELEBRAN A SAN JUAN BOSCO

En el marco de la celebración a San Juan Bosco, los educadores del Instituto Don Bosco comparten una tarde recreativa llena de alegría, juegos y diversión, recordando el legado del padre fundador; para los educadores salesianos del Instituto Don Bosco, esta semana es muy importante, ya que junto a los estudiantes, familias y colegios de la misma congregación se unen y comparten diferentes momentos, en donde transmiten el carisma que los identifica (Constanza Álvarez – Pastoral IDB).



MISA DE LOS CUATRO COLEGIOS SALESIANOS POR DON BOSCO

La ciudad de Punta Arenas vivió una jornada especial con la conmemoración del natalicio número 209 de San Juan Bosco, el fundador de la Congregación Salesiana. Estudiantes de los cuatro establecimientos salesianos de la ciudad se reunieron en el gimnasio del liceo San José para celebrar y recordar la figura de “Don Bosco” durante la misa que puso fin a la “semana salesiana”.

La “semana salesiana” incluyó diversas actividades culturales, deportivas y formativas que permitieron a los estudiantes vivir y compartir los valores y enseñanzas de don Bosco. Este evento no solo celebró el legado del fundador, sino que también reforzó los lazos entre los distintos establecimientos salesianos de Punta Arenas, destacando la importancia de la comunidad y la tradición salesiana en la formación integral de los jóvenes. La jornada concluyó con un sentido agradecimiento a todos los participantes y colaboradores que hicieron posible esta significativa semana de celebración.



Misa de los cuatro colegios SALESIANOS



32 ANIVERSARIO DE LA COMUNIDAD SAN ALBERTO HURTADO

Junto al lema de este año “La Misión del Cristiano es ser Testigo de la Esperanza”, en fraterna comunión, la Comunidad Padre Hurtado de la Parroquia Nuestra Señora de Fátima celebró el 18 de agosto el aniversario N° 32. ¡Contento, Señor, Contento!



COMIENZO DE LA FIESTA DE JESÚS NAZARENO EN LA COMUNIDAD JESÚS DE NAZARET DE LA PARROQUIA SAN MIGUEL

El domingo 11 de Agosto en la Comunidad de Jesús de Nazaret, se dio inicio a la Fiesta del Nazareno con una Procesión por el Sector de Nelda Panicucci (Facebook Parroquia San Miguel Arcángel).



DISTRIBUCIÓN MISIONERA DE AFICHE DE LA FESTIVIDAD DE JESÚS NAZARENO

El viernes 16 de agosto, como anticipo a la primera noche de novena en honor a Jesús Nazareno, niños, jóvenes y adultos de la comunidad del Santuario Jesús Nazareno, en compañía de las hermanas Misioneras Siervas del Divino Espíritu, realizaron la distribución de afiches casa por las casas del barrio, difundiendo la festividad (Facebook Santuario Jesús Nazareno).



RECONOCIMIENTO Y GRATITUD DE LA PARROQUIA DE PUERTO NATALES

La Parroquia María Auxiliadora de Puerto Natales, representada por la Comunidad de Salesianos Cooperadores, otorgó un Diploma de Honor a la Sra. Alicia Canumán viuda de Iturriaga. El reconocimiento lo recibió su hijo P. Jorge Iturriaga, quien presidió la Misa Dominical. Acto seguido, los SSCC acudieron al hogar de Doña Alicia y le manifestaron su agradecimiento por los largos años de servicio en distintas tareas parroquiales y sociales que ella, fielmente, desempeñó. Así, nos reconocemos hijos agradecidos por la vida y obra de nuestros mayores que han perseverado en la fe y dieron fruto en abundancia. Saludamos a toda la Familia Iturriaga Canumán, y a sus nuevas generaciones (Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales).



DÍA DE LA VIDA RELIGIOSA SE CELEBRÓ EN LA CATEDRAL DE PUNTA ARENAS

En la eucaristía de la Solemnidad de la Asunción de la Virgen, la comunidad diocesana agradeció por el don de la vida religiosa con la eucaristía presidida por el P. Obispo Óscar al mediodía del 15 de agosto en la iglesia Catedral. En la celebración el pastor diocesano manifestó: “Saludamos a los hermanos religiosos de la Congregación de los salesianos, María Auxiliadora, los Padres Vicentinos y las Hijas de la Caridad, también saludamos a las hermanas Clarisas y las Misioneras Siervas del Divino Espíritu. Todos ustedes se destacan por su labor apostólica, misionera, pastoral, educativa y social que realizan en nuestra Iglesia diocesana, específicamente en Punta Arenas, Natales y Porvenir. Nuestra gratitud por estar y compartir vuestro carisma con los magallánicos y magallánicas. Seguro que todos los fundadores y fundadoras han puesto a su familia religiosa bajo el amparo de la Madre de Dios”.



REALIZACIÓN DE LA ATENCIÓN DE LA PASTORAL DE MOVILIDAD HUMANA EN PORVENIR

La atención de la pastoral de movilidad humana diocesana, se desplegó en un nuevo operativo en la comuna de Porvenir con encuentros en la parroquia San Francisco de Sales. Este servicio tiene como objetivo brindar apoyo y asistencia a las personas en situación de movilidad, ya sean migrantes, refugiados o desplazados. Durante la actividad, se ofrecieron varios servicios. Además, se promovieron espacios de encuentro y diálogo, donde los asistentes pudieron compartir sus experiencias y recibir el acompañamiento necesario para afrontar los retos que demanda su proceso de movilidad. Se contó con la presencia de Oscar Valenzuela, Director Regional de SERMIG, quien estuvo llano a responder consultas sobre los trámites necesarios.



COMUNIDAD EDUCATIVO PASTORAL DE PUERTO NATALES CELEBRÓ A SAN JUAN BOSCO

Con una eucaristía en el gimnasio Alberto de Agostini, la Comunidad Educativa Pastoral del Liceo Salesiano Monseñor Fagnano conmemoró el viernes 16 de agosto, el natalicio N°209 de San Juan Bosco, fecha en la que también se dio inicio a las actividades de la Semana Salesiana 2024. La misa, donde también se renueva el compromiso de fidelidad al carisma salesiano, fue presidida por el director del LSMF P. Pedro Carrera SDB, y concelebrada por el Diácono Permanente don Ignacio Díaz, la cual también contó con la participación del coro dirigido por la profesora Melissa Contreras y el acompañamiento musical de profesores y estudiantes. La Eucaristía fue transmitida por Salesianos TV a través de redes sociales (www.fagnano.cl)



SEMANA SOCIAL EN PUNTA ARENAS

Tras la constitución formal del directorio de la Fundación CARITAS MAGALLANES se inició la Semana Social en Punta Arenas el lunes 19 de agosto. El directorio está presidido por el obispo diocesano Óscar Blanco Martínez y como directora ejecutiva doña Ana Isabel Iturra Cuevas. Los miembros del directorio son Vania Soto, Pbro. Fredy Subiabre, Mireya Lambert, Lorenzo Marusic, P. Pablo Vargas y el diácono Eduardo Castillo, mientras que el asesor jurídico es don Carlos Díaz Villarroel. En la tarde se celebró el día de la Solidaridad con una eucaristía en la Iglesia Catedral en la que se renovó las promesas de voluntariado de distintas organizaciones que ayudan a adultos mayores, la Pastoral de Salud, Magallanes Fraterno, Ayuda Fraterna, voluntariado San José de la Casa del Samaritano, Pastoral de Migrantes y Club de Leones Cruz del sur. Luego se desarrollaron otras actividades relacionadas en este ámbito, a saber: un encuentro intergeneracional con la mirada de los jóvenes hacia la vejez y el envejecimiento; visitas domiciliarias a los participantes del programa Magallanes fraterno; conversatorio con expositores de salud, municipalidad, iglesia y Senama que abordaron la mirada de la vejez y el envejecimiento activo en la región como forma de prevención y promoción; gran Malon con adultos mayores en la parroquia Cristo Obrero y Plaza Ciudadana para abrir a la comunidad a las personas mayores en el mall Espacio Urbano Pionero.



BENDICIÓN DE ALTARES PARA DEVOCIÓN A SANTOS CHILENOS EN COMUNIDAD CRISTO REDENTOR

El domingo 18 de agosto con motivo de celebrarse el Día de la Solidaridad, el Párroco Germán Balboa bendijo los Altares que fueron colocados con la intención de resaltar la importancia como modelo de Fe de nuestros Santos, Teresa de los Andes y Alberto Hurtado. La Comunidad pone a disposición estos espacios de oración para pedir permanentemente por nuestra Patria (Gladys Téllez Oyarzún).



EUCARISTÍA ESPECIAL CELEBRA LA FIDELIDAD A LA OBRA DE DON BOSCO

El Santuario María Auxiliadora fue el epicentro de una celebración cargada de significado el día viernes 16 de agosto, con la misa dedicada a la fidelidad a la obra del venerado santo, Don Bosco. El evento congregó a numerosos fieles y miembros de la comunidad salesiana para honrar el legado y el impacto duradero del fundador de los Salesianos. La eucaristía fue presidida por el Obispo Oscar Blanco Martínez quien en la homilía, reflexionó sobre la vida y la misión de Don Bosco, subrayando cómo su obra ha transformado la vida de miles de jóvenes a lo largo de los años. El obispo hizo un llamado a los presentes a renovar su compromiso con los principios y valores que Don Bosco defendió, enfatizando la importancia de seguir su ejemplo de dedicación y amor por los jóvenes.



«SEÑOR, ¿A QUIÉN IREMOS? TÚ TIENES PALABRAS DE VIDA ETERNA»

21° Domingo del Tiempo Ordinario B



Desde que recibimos el bautismo pertenecemos a Cristo, como a nuestro Señor y Salvador, también como nuestro hermano. ¿Hemos experimentado alguna vez nuestra elección bautismal como una opción consciente y personal por Cristo? Nuestra presencia aquí en la eucaristía implica que sí la hemos experimentado así. ¿Confirmamos y reafirmamos esa opción personal por Cristo en nuestro vivir cristiano de cada día, en nuestras relaciones de amor, justicia y perdón con todos los que nos rodean? Cuando nuestra fe entra en crisis, ¿renovamos conscientemente nuestra opción y decimos: "Señor, ¿a quién iremos? Tú eres el Señor de mi vida"?

El pueblo de Dios es consciente de que debe su libertad y su país, la Tierra Prometida, al amor liberador de Dios. Los hebreos deciden ligar su destino al de Dios y servirle fielmente (PRIMERA LECTURA). En el matrimonio, los cónyuges se eligen el uno al otro para un amor y fidelidad de por vida, y se entregan mutuamente como Cristo se entregó a sí mismo a la Iglesia (SEGUNDA LECTURA). Las inquietantes preguntas de Jesús enfrentan a los apóstoles con la necesidad de una opción radical.

Muchos le abandonan. Pedro, hablando aparentemente en nombre de todos los apóstoles, expresa su fe firme en el Señor (EVANGELIO).

PRIMERA LECTURA: Josué 24,1-2.15-18
Josué reunió en Siquém a todas las tribus de Israel, y convocó a los ancianos de Israel, a sus jefes, a sus jueces y a sus escribas, y ellos se presentaron delante del Señor. Entonces Josué dijo a todo el pueblo: «Si no están dispuestos a servir al Señor, elijan hoy a quién quieren servir; si a los dioses a quienes sirvieron sus antepasados al otro lado del Río, o a los dioses de los amorreos, en cuyo país ustedes ahora habitan. Yo y mi familia serviremos al Señor». El pueblo respondió: «Lejos de nosotros abandonar al Señor para servir a otros dioses. Porque el Señor, nuestro Dios, es el que nos hizo salir de Egipto, de ese lugar de esclavitud, a nosotros y a nuestros padres, y el que realizó ante nuestros ojos aquellos grandes prodigios. Él nos protegió en todo el camino que recorrimos y en todos los pueblos por donde pasamos. Por eso, también nosotros serviremos al Señor, ya que Él es nuestro Dios».

PALABRA DE DIOS

SALMO: 33,2-3.16-23

R. ¡GUSTEN Y VEAN QUÉ BUENO ES EL SEÑOR!

Bendeciré al Señor en todo tiempo, su alabanza estará siempre en mis labios. Mi alma se gloria en el Señor: que los oigan los humildes y se alegren. R.

Los ojos del Señor miran al justo y sus oídos escuchan su clamor; pero el Señor rechaza a los que hacen el mal para borrar su recuerdo de la tierra. R.

Cuando ellos claman, el Señor los escucha y los libra de todas sus angustias. El Señor está cerca del que sufre y salva a los que están abatidos. R.

El justo padece muchos males, pero el Señor lo libra de ellos. Él cuida todos sus huesos, no se quebrará ni uno solo. R.

La maldad hará morir al malvado, y los que odian al justo serán castigados; pero el Señor rescata a sus servidores, y los que se refugian en Él no serán castigados. R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 5,21-33
Hermanos: Sométanse los unos a los otros, por consideración a Cristo. Las mujeres deben respetar a su marido como al Señor, porque el varón es la cabeza de la mujer, como Cristo es la Cabeza y el Salvador de la Iglesia, que es su Cuerpo. Así como la Iglesia está sometida a Cristo, de la misma manera las mujeres deben respetar en todo a su marido. Los maridos, amen a su esposa, como Cristo amó a la Iglesia y se entregó por ella, para santificarla. Él la purificó con el bautismo del agua y la palabra, porque quiso para sí una Iglesia resplandeciente, sin mancha ni arruga y sin ningún defecto, sino santa e inmaculada. Del mismo modo, los maridos deben amar a su mujer como a su propio cuerpo. El que ama a su esposa se ama a sí mismo. Nadie menosprecia a su propio cuerpo, sino que lo alimenta y lo

cuida. Así hace Cristo por la Iglesia, por nosotros, que somos los miembros de su Cuerpo. "Por eso, el hombre dejará a su padre y a su madre para unirse a su mujer, y los dos serán una sola carne". Este es un gran misterio: y yo digo que se refiere a Cristo y a la Iglesia. En cuanto a ustedes, cada uno debe amar a su propia mujer como a sí mismo, y la esposa debe respetar a su marido.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Juan 6,60-69
Después de escuchar la enseñanza de Jesús, muchos de sus discípulos decían: «¡Es duro este lenguaje! ¿Quién puede escucharlo?». Jesús, sabiendo lo que sus discípulos murmuraban, les dijo: «¿Esto los escandaliza? ¿Qué pasará, entonces, cuando vean al Hijo del hombre subir donde estaba antes? El Espíritu es el que da Vida, la carne de nada sirve. Las palabras que les dije son Espíritu y Vida. Pero hay entre ustedes algunos que no creen». En efecto, Jesús sabía desde el primer momento quiénes eran los que no creían y quién era el que lo iba a entregar. Y agregó: «Por eso les he dicho que nadie puede venir a mí, si el Padre no se lo concede». Desde ese momento, muchos de sus discípulos se alejaron de Él y dejaron de acompañarlo. Jesús preguntó entonces a los Doce: «¿También ustedes quieren irse?». Simón Pedro le respondió: «Señor, ¿a quién iremos? Tú tienes palabras de Vida eterna. Nosotros hemos creído y sabemos que eres el Santo de Dios».

PALABRA DEL SEÑOR

JESÚS NAZARENO
LA CONFIANZA EN TÍ ALEJA NUESTROS TEMORES
PROCESIÓN 2024

DOMINGO 25 DE AGOSTO
14:00 HRS.

16 AL 24 DE AGOSTO
20:00 HRS.

NOVENA

INVITA: COMUNIDAD DEL SANTUARIO DE JESÚS NAZARENO

AL ORGANIZACIÓN ESTE PRESIDENTE SACRILEGO ALLENDE, PUNTA ARENAS

AGENDA DEL PASTOR

Domingo 25: 11.30 hrs. Eucaristía en la Comunidad Dios Padre en la celebración del cincuentenario de su fundación / 14.30 hrs. Procesión de Jesús Nazareno - Eucaristía en la finalización de la festividad.

Lunes 26: 13.30 hrs. Reunión Comisión de Prevención en Villa Alfonso.

Martes 27 - Viernes 30: Participa de la celebración de la Dedicación del templo del Monasterio de la Divina Providencia de las Hermanas Adoradoras en Rancagua.

DIOS HABLA CADA DÍA

Lunes 26: 2Tes 1,1-5.11-12; Sal 95,1-5; Mt 23,13-22 (Beato Ceferino de Narnocurá).

Martes 27: 2Tes 2,1-3.14-17; Sal 95,10-12; Mt 23,23-26 (Santa Mónica).

Miércoles 28: 2Tes 3,6-10.16-18; Sal 127,1-2.4-5; Mt 23,27-32 (San Agustín).

Jueves 29: 1Cor 1,1-9; Sal 144,2-7; Mt 24,42-51 (Martirio de San Juan Bautista).

Viernes 30: 2Cor 10,17 - 11,2; Sal 148,1-2.11-14; Mt 13,44-46 (Santa Rosa).

Sábado 31: 1Cor 1,26-31; Sal 32,12-13.18-21; Mt 25,14-30